
! ! ! !现在的中国!能触动人们神经的!莫过于

钱字!凡事和钱挂上钩!只要达到一定数量!

总能引起众人一片唏嘘"

日前!香港苏富比 !"#$秋拍四十周年晚

间拍卖会上!曾梵志创作于 !%"&年的油画#最

后的晚餐$!拍出 &'(亿元港币%含佣金&的天

价!刷新亚洲当代艺术品的交易纪录' 此价一

出!顿时激起业界一片沸腾!各种质疑的(亢奋

的(忧虑的声音和观点层出不穷' 在中国当代

艺术市场普遍处于价格低谷时!对当代艺术品

的天价交易记录需要冷静对待和分析'

火爆下的惨淡
中国当代艺术的发展从上世纪八十年代

至今!只有短短的 $%年历史!相对于国际当

代艺术而言! 中国当代艺术无疑还处于初级

阶段' 同样!中国艺术品市场的运作(收藏家

的成熟度等无不如此' 无论是一级市场中的

画廊还是二级市场中的拍卖公司! 中国目前

都尚未有能立足于世界艺术之林的品牌企

业' 前几年中国之所以能在艺术品拍卖总额

中位居世界前三名!其重要原因在于)中国艺

术品交易总额中包含大量的古董字画* 其次

在数据统计时仅以落槌价为准! 而忽略了其

中含有大量并未实际交割的虚假拍卖 %据统

计!拍卖价 &%%%万以上书画作品!超过 )('!*

没有最终付款&' 所以从实际状况上看待中国

艺术品市场! 即使媒体每次都鼓吹艺术市场

有多火爆!然而实际情况却依然是惨淡经营'

中国艺术品行业的从业人员此时更加需

要保持诚信和严谨的态度来服务于藏家! 不要

为短期的(眼前的小利所动!即使很多时候小利

并不小' 但它对中国整个艺术品市场的伤害却

像毒药一样!将会埋下祸根!贻害数年'

中国艺术界面对世界艺术之林时!通常处

于两个极端的状态!一种是盲目自信!一厢情

愿地坚持+东方不败,的民粹信念!食古不化地

认为+老子天下第一,*其二是极度自卑!认为中

国艺术完全不值得一提--实际上!在短短 $%

年的进程中!中国的当代艺术正在慢慢地接近(

理解并融入国际当代艺术的学术逻辑中! 其中

涌现出一批优秀的当代艺术家!当然!杰出者甚

少!更没有产生所谓的中国当代艺术+大师,'

缺失参与孵化
所以!在这样一个现实面前!一件过亿的

当代艺术品!显然充满了大量的泡沫'但是!纵

观中国当代艺术市场! 却需要一剂强心针!这

符合多个利益方的+需要,' 首先!西方各国对

中国艺术品市场充满期待!认为这是一个巨大

的+饥渴性,市场!完全可以向这个市场投放大

量的高价艺术品%包括古董(文物回流!西方艺

术大师作品倾销!中国本土艺术家作品价格拔

高等&'而这些重要作品的持有人!无一不是西

方机构和个人'其二!中国土豪收藏家!即所谓

的收藏+新贵们,鲜有完整的艺术素养!更不会

从艺术品一级市场%画廊&去采购艺术品!因为

他们缺乏起码的艺术判断力%他们的判断力依

赖于外界的道听途说&' 这些土豪收藏家只会

从二级市场%拍卖会&砸钱购买!只买贵的不买

对的是他们的普遍心理'所以只要出现天价交

易!就能激发土豪们的狂热激情'

当代艺术家的创作到被收藏! 在时间上

通常有一个特定阶段) 就是艺术家的学术探

索和社会认知的磨合期' 而这个时间阶段则

主要由一级市场%画廊&在主导!而成熟的收

藏家则会在一级市场阶段时! 介入到艺术家

的成长过程中' 这个磨合期通常会持续 (+&"

年!有的甚至更长' 在一级市场中!藏家对待

艺术更显纯粹!大家讨论的是艺术的本体!并

积极参与到艺术家的成长全过程中! 这对收

藏家而言是无比欢乐的' 因为要共同度过漫

长的孵化期! 所以艺术家和收藏家都会相处

成很好的朋友关系!彼此了解!相互热爱'

众多的海外收藏家( 富有阶层有着这样

的优良艺术传统! 所以他们在上世纪八十年

代末和九十年代! 在中国当代艺术最需要帮

助的时候! 他们支持并收藏了中国的当代艺

术' 同样!中国当代艺术给这些最初的支持者

的回报当然是最丰厚的' 比如这次落槌价 &'(

亿港币的#最后的晚餐.!就是尤伦斯夫妇当

年的藏品! 可以想象的是他们收购这件作品

的价格!当时不会超过二十万元'

莫只关心奇迹
中国的媒体和大众都只关心这些奇迹一

般的赚钱神话!而不会去仔细分析当下)那些

仍然亲临当代艺术创作第一线的西方收藏

家!他们此时!正在关注并大量收藏中国更年

轻的艺术家的作品///那些鲜为人知( 还不

被众人认可的(探索性的艺术家' 也许再过 ,

年((年后!中国的土豪们再度发现!有一批超

过千万的(甚至过亿的当代艺术品!再次像出

自魔术师之手///从西方藏家手中被悉数抛

出--我很难想象届时的内心挫败感--而

事实上!这一幕即将上演"

所以!中国当代艺术的发展和收藏!需要

更为广泛的(非投机性的文化支持!包括国家

在税收抵扣(非盈利艺术基金会的赞助等等'

不积跬步何以至千里0 只有从基础做起!我们

才不会只感慨过亿元的成交价' 而此时!我们

更需要的是无数个几万元( 几十万元的艺术

品成交于一级市场%画廊&!没有一级市场交

易的繁荣!二级市场%拍卖会&就会像兔子的

尾巴///长不了"

! ! ! !讲话要看对象 ! 识时

务' 你跟土豪谈艺术!不如

跟他们谈如何判断艺术品

的含金量'

有的人看不起土豪!认

为他们缺乏对艺术的判断

力' 但我认为!土豪能够虽土

而豪!自有其非凡之处' 只要

你把道理跟他讲明白! 他自

会判断'

黄金之所以成为硬通货!

是因为其具有美丽( 稀少(难

得和稳定的品质!并数千年来

维持其影响力和信誉'

一幅名家画!如今动辄数

十万(数百万(数千万乃至上

亿元!实质上已具有了金融性

质!具有财富甚至货币的象征

性和置换功能'

投资艺术品!就要善于发

现艺术品中含金量较高者'怎

样的艺术品含金量高呢0

第一!独特性!也就是其

样式和理念的独创性'这可以

保证其稀缺性和不可替代性'

而那些理念和样式因循雷同者! 往往数量

庞大!每年都在美院被大量培训出来!如同

餐饮学校培养出来的雷同的宾馆菜' 铜永

远不可能炒成黄金的价格! 即使你暂时炒

成了!也要崩盘'

第二!影响力' 只有占据了人心!才真

正占据了市场' 黄金不仅仅是因为其贵才

成其为黄金!而更是人们喜欢它的美'文艺

复兴三杰之一达1芬奇的每一幅作品放到

艺术品市场上必然都是天价! 那是首先因

为他的艺术深入人心! 并曾深远地影响了

人类文明进步'梵高(杜尚(毕加索也如此!

他们颠覆性的创造! 和那个时代的文明发

展的洪流一起! 巨大地拓展了人们的艺术

胸怀'真正的艺术家和哲学家(宗教家等一

样!只是从不同的角度影响人们的思想!拓

展人们的视角'

第三!诚信(精心(持久的市场维护'不

解释'

那么!用这三点来看待如今中国+当代

艺术,的天价市场!我们不难发现!中国+当

代艺术,的软肋在于!其影响力过于依赖市

场行情炒作! 而非其艺术理念和艺术样式

深刻地推动了艺术史的演进! 广泛地改变

或影响了人们的思想'

一个艺术家如果不是因为他的作品及

其艺术理念打动了人心! 而仅靠行情像春

药那样激发了人们的欲望! 那么这个世界

上能勾引人们欲望的东西多的是' 它随时

可以被取代!是不可能长久的'从投资的角

度来说!最多也就是可短期持有'

一个传道者如果不是倾力于升华人们

的心灵! 而是倾力于功德箱和金碧辉煌的

庙宇!那个传道者是值得怀疑的' 同样!如

果一种艺术一味以行情来蛊惑人心! 也就

难免令人对这种艺术的价值打上问号'

人们往往藐视地问)心值几个钱0但忘

了价值是由人心定的'

“一级市场”不繁荣
亿元“当代”不长久
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